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江门拥有广阔的乡镇市场，然而乡镇汽车保有量只占全市两成

如何激活
江门乡镇汽车市场？

随着冷空气不断来袭，江门的气
温大幅下跌。严寒之下，江门车市却透出一丝暖意。

昨日，在利生车城的一家汽车4S店里，迎来好几批来自乡
镇地区的客户，销售顾问钟华悦正在耐心地向他们介绍一款新车。听说，各种

优惠加起来可以节省近1万元，几名客户当即决定买车。
乡镇兴，车市兴。

今年，广东提出深入实施“百县千镇万村高质量发展工程”（简称“百千万工程”），对此，江
门也积极响应，全力打造“百千万工程”江门样板、推动乡镇发展。乡镇好起来，乡镇群众的钱袋子

就鼓起来，看车、买车的欲望就高起来，推动车市不断回暖。
然而，小荷才露尖尖角。
根据江门市汽车流通行业协会提供的数据显示，江门乡镇汽车保有量只占据全市汽车保有量的两成，在

150多万名农村居民当中，依然存在许多尚未购车的消费者。
如何激活乡镇汽车市场这一池春水，把短板变为潜力板，成为摆在当下的一道思考题。
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入冬以来，江门的气温节节下降，一如天气遇冷的还有江门汽车市场。
根据市税务局提供的数据显示，今年前三季度，受购置税减征政策取

消、汽车大环境不理想等多重因素影响，全市新增乘用车数量同比下滑
11.8%，许多汽车经销商的销量更是下滑较大。

然而，也有部分汽车经销商逆势而上，不但销量同比出现增长，还
走出一条上扬的斜线。记者调查了解到，推动这些汽车经销商成交量
回升的，正是乡镇消费者的购买力。

先看现象。
今年11月，来自新会区司前镇的李明杰来到位于江海区的一

汽丰田江门永佳4S店，把自己的座驾从摩托车升级为小轿车。今
年以来，越来越多像李明杰这样的乡镇群众走出家门买车，推动
汽车经销商的销量增长。

“今年前三季度，我们实现销量平稳增长，取得
了不错的成绩！”据长城江门区域总经理甄健威透
露，今年的销量不错，其中乡镇消费者的购车比例明
显提升，是推动品牌逆势而上的重要力量。

在全市乡镇数量最多的台山市，其乡镇消费者
的购车比例也十分明显。比亚迪台山广鸿店相关负
责人告诉记者，近期乡镇户口消费者购车占比高达
50%。

乡镇购车人口的增加，也让汽车经销商纷纷把销
售渠道下沉至乡镇。记者从江门市汽车流通行业协
会了解到，今年以来，光是乡镇巡回车展就举办了近
10场，4S店到乡镇、农村举办的定展更是多达近百

次。“以我们集团旗下的汽车品牌埃安、传祺为例，今
年光是参加乡镇巡回车展、到镇上开展定展就累计有
十次，蓬江区杜阮镇、棠下镇，新会区大鳌镇、司前镇、
双水镇以及开平市水口镇等地方，我们都携品牌旗下
各款车型去过。”江门宝成集团市场总监张帆说。

再看数据。
早在2020年，乡镇消费者购买力就通过官方数

字的形式体现出来。2020年5月至12月底，广东省
有关部门联合组织开展2020年汽车下乡专项行动，
农村居民在省内购买汽车下乡推广车型可获补贴。
根据广东省发改委消费和贸易发展处提供的数据，
2020年江门成功申领汽车下乡补贴的乘用车共计

11900 辆 ，
占江门全年
新增乘用车总
量 的 13.7% 。

“近年来，我市
全面推进乡村振
兴，买车的消费者
比起 2020 年只多
不少。”江门市汽车
流通行业协会常务副
会长张伟星说。

事出必有因。
乡镇消费者买买买的背后，是江门广阔的乡镇

汽车消费市场。
“江门作为农业大市，共有61个镇，是珠三角中

乡镇最多的三线城市之一，农村人口超150万人，这
是个很大的市场。”一汽丰田江门永佳4S店市场经
理林金鸣说。

对于江门农村汽车消费市场的广阔，广汽传祺
江门宝成旗舰店执行董事吴晟烽可以说是感受良
多。

广汽传祺江门宝成旗舰店自2014年成立以
来，分别在开平、恩平、台山三个乡镇数量多的
县级市开设了分店，从一家4S店不断发展壮
大，成为集团公司。“江门车市经过连续多年
的增长，市区已基本实现每个家庭一辆车，
所以增长空间有限。相比市区，台山、恩平
等县级市乡镇多，许多家庭处于摩托车换

小汽车的阶段，购车欲望比较旺盛，所以我们选择把
销售渠道下沉，把乡镇汽车市场的蛋糕做大。”吴晟
烽说。

再来看看另一组数据。根据《2022年江门市国
民经济和社会发展统计公报》，截至2022年末，我市
常住农村人口为155.3万人。佛山、中山、珠海作为
毗邻江门的三个珠三角城市，其截至2022年末的常
住农村人口分别为45.66万人、57.52万人、22.89万
人。三个城市的常住农村人口加起来都远远少于江
门，由此足以看出江门乡镇汽车消费市场的广阔。

“此外，近年来我市加快实施乡村振兴战略，走
出了一条有侨乡特色的乡村振兴之路，让农村居民
收入不断提高，他们的代步工具也从摩托车升级到
小汽车。”张伟星说。

吴国才是新会区睦洲镇黄布村的村民，今年9
月，他花费11万元购买了一辆合资小汽车。谈起代
步工具的变迁，吴国才可以说是感受深刻。“2020年

以前，我一直开摩托车，日晒雨淋不说，走远路也不
方便。到了2020年，因为疫情的原因，没有小汽车不
方便，我用三万多元购买了一辆二手别克轿车，算是
迈入‘有车一族’，但二手车嘛，终究还是老旧，不够舒
适，而且出入市区比较远，油耗也高。后来，我在务农
方面的收入不断上涨，积攒了一些钱以后，就决定买
辆新车，提高一下生活品质，也方便了日常
一些简单的货物运送。”吴国才说。

记者了解到，2022年，江门市
实现农林牧渔业总产值近600
亿元，增长7.7%，增速全省第
一，比省增速（5.4%）高出2.3
个百分点；自2018年以来，
我市农村居民人均可支配收
入呈迅速增长的趋势，增长
幅度高于全年江门居民人均
可支配收入和全年城镇常住

居民可支配收入；2016年—
2020年，江门更是连续5年在
广东省扶贫开发考核中获评

“好”的最高等次。
除了农村居民收入的提高

外，良好公路条件也刺激农村居民
购买汽车的愿望。记者从市交

通运输局基建科获悉，“十
三五”以来，全市共投入
超10亿元用于“四好农
村路”建设及养护，截
至目前，全市农村公路
总里程7363.8公里，等
级公路比率达 100%，
路面铺装率为 100%，
100人以上自然村通硬化
路，走在全省前列。

探因 乡镇市场不断壮大

然而，好事多磨。
张伟星告诉记者，从江门广阔

的乡镇市场来看，目前乡镇汽车市
场的发展是“小荷才露尖尖角”，
不足的地方还有很多。

“虽然全市汽车保有量已
经突破100万辆，但从比例来
看，乡镇地区的汽车保有量只
占两成左右，还是很低。”张

伟星坦言，根据中国
汽 车 流 通
协会发布
的 2022 年
中国汽车市
场 分 析 报
告 ，2022 年
我国汽车保有

量达到3.4亿辆，其中乡镇及以下地区保有量为1.1
亿辆，占比32.4%，江门乡镇地区汽车保有量的占比
无疑远落后于全国大市场，城乡之间汽车市场的发
展差距还是很大。

记者从江门市汽车流通行业协会获悉，与周边
城市相比，江门汽车市场存在发展不平衡的情况，尤
其是乡镇汽车市场发展滞后较多。截至去年底，在
全市112.02万辆的汽车保有量中，约七成集中在蓬
江、江海、新会三区，乡镇最多的各县级市保有量只
占据约三成。以全市乡镇数量比较多的台山为例，
截至去年底，台山汽车保有量只有9.98万辆，占据全
市汽车保有量的比例不足1/10。与此同时，以近五
年全市汽车保有量发展为例，乡镇汽车保有量的占
比依旧没有明显变化。在农村人口可支配收入迅速
增长的情况下，五年前江门乡镇汽车保有量占据全
市约两成，如今依旧是两成左右，而在一些发展比较
平衡的城市如中山，乡镇汽车市场的占比已经去到

接近一半。
不谋全局者，不足以谋一域。
为何乡镇汽车市场的发展远落后于市区？张伟

星分析，一方面汽车品牌的宣传下沉不够，另一方面
汽车销售、售后的渠道下沉也不够。

张伟星提到，许多乡镇消费者对于一些新能源
或新势力汽车品牌并不熟悉，甚至听都没听过，影响
其购车信心，这与当前缺乏有效的乡镇宣传渠道有
关，相比市区，乡镇地区广告牌、LED显示屏会少很
多。“此外，4S店在乡镇地区缺乏直营店，让当地消费
者无论是看车、买车，还是售后、保养均不方便，尤其
是缺乏豪华车、新能源汽车品牌店，未能及时迎合消
费者的换车需求，导致部分有需求的消费者需要专
门跑到市区购车，这就很不方便。”张伟星说。

“江门车市经过连续多年的增长，市区已基本实
现每个家庭一辆甚至两辆车，所以增长空间有限。
相比市区，乡镇地区汽车市场的发展相对滞后，许多

家庭仍处于摩托车换小汽车的阶段，购车欲望比较
旺盛。”蓬江区人大代表袁卓聪也表示，今年以来，乡
镇市场是各大汽车经销商的必争之地，然而现实情
况是大部分的乡镇市场要么是没店，要么是汽贸店，
一家店售卖多个品牌车型，售后服务也参差不齐。
汽贸店与4S店相比，其从业人员专业性、售后服务
的完整性等，都无法相提并论，甚至出现车价混乱的
市场现象，由此给乡镇消费者留下不好的印象。“另
一方面，新能源汽车现在增长势头很猛，也受到很多
消费者的青睐，但在乡镇地区，充电配套设施远远没
有完善，消费者想解决充电问题并不容易，这也在很
大程度上阻碍了消费者的购车欲望。”袁卓聪说。

“相比燃油汽车，选择新能源汽车，一年下来能
在油耗上省下不少钱。不过我家住在农村，没有充
电桩，好不容易跑到市区找到充电站，有时位置已经
满了。”家住开平某乡镇的徐小花告诉记者，当下使
用新能源汽车最头疼的事，莫过于寻找充电桩。

问题 缺少配套 宣传不足

所当乘者势也，不可失者时也。
当前，江门正全力推进“百千万工程”，在新起点

上推动江门市城乡区域协调发展朝着更高水平、更
高质量迈进。对此，江门乡镇汽车市场也应当抢抓
历史机遇，乘势而上发展。

看着办公室墙上的销售进度表，吴晟烽在思考
着如何更好地拓展乡镇汽车消费市场。在乡镇消费
者购车热潮的推动下，今年成交量虽有所回升，但当
前销量同比去年依然是有所下滑，未来仍充满挑战。

随着农村居民收入快速增长，乡镇是一个可以
大有作为的市场，对拥有150多万农村人口的江门
来说，更是如此。如何把短板变为潜力板，激活乡镇
汽车市场这一池春水？

袁卓聪表示，从品牌的角度来讲，汽贸店对品牌
本身存在一定损伤。当前汽车市场下沉的大背景
下，部分品牌可在乡镇市场建立小型服务网点，可以
集销售、售后于一体，迅速占领乡镇汽车市场，为品
牌带来增量。尤其是部分主打性价比的自主品牌，
其占领农村市场本就占据优势，如果能够加以重点
宣传，并重视乡镇市场小型服务网点的建立，势必带
来新的汽车消费增量。

张伟星则建议，以《江门日报》为代表的权威主流

媒体可以充分发扬乡镇宣传渠道，诸如借助阅报栏的优
势，与汽车经销商进行宣传方面的合作，以加大乡镇宣
传力度。同时，也可以顺势牵头举办乡镇巡回车展、乡
镇汽车巡游活动等，加深乡镇消费者对汽车品牌的认
识，在《江门日报》宣传资源的加持下，相信只要前期做
好宣传，活动就能取得良好的成效。“同时，巡回活动不
应该停留于销售层面，也要积极做好售后巡回服务活
动，做到送服务上门，既然一时半会没能完善服务网点，
那就多搞一些服务活动，直到完善服务网点为止，让购
车的乡镇消费者享受到方便的服务。”张伟星说。

“在渠道下沉的同时，服务也要跟进，这就如两
条腿走路，缺一不可。”五邑大学教授王忆表示，江门
乡镇市场潜力虽大，但要真正打开市场，关键要让服
务更加贴近消费者。

上周末，在利生车城的一家汽车4S店里，销售
顾问吴龙慧正在向乡镇客户陈利华介绍一款新车，
各种优惠加起来可以节省近1万元。看到陈利华有
点犹豫，吴龙慧补充道：“拿不出全款也没关系，针对
户籍是农村的消费者，我们推出首付一成就能开新
车，经销商还给6000元贴息的贷款政策。”陈先生听
后一下子高兴起来，现场就下了订单。

记者在走访过程中了解到，针对农村消费者推

出的贷款优惠政策还是很少，大部分4S店都没有。
“在信贷支持方面，可以鼓励商业银行联合销售企业
专门为农村居民制定购车金融产品。”王忆说，贷款
购车，尤其是低首付、0利率的贷款购车，通常需要提
供比较多的资料证明，但农村消费者往往无法完全
提供，不少4S店就会直接拒批贷款或者只能贷一部
分，这样就容易把一些有购车意向的农村消费者拒
之门外。“所以，我们鼓励为征信良好的农村居民办
理无门槛或者低门槛购车贷款，打造低门槛、低首
付、低利率相结合的农村汽车消费信贷业务模式，为
农村消费者提供更加便捷的购车金融服务。”

王忆还建议，江门可以加大汽车下乡的政策扶
持力度，鼓励汽车经销网点在乡镇布局，可以设置一
些小型的展示点、快速维修点，方便城乡居民用车，
这样可以使乡镇的汽车保有量有明显的增长。新能
源汽车方面，则建议相关部门、单位可以加快乡镇地
区的充电设施布局，推动充电桩下乡。“今年各区市
先推出的汽车补贴政策已取得很好的成效，这样的
补贴政策应该继续推行下去，尤其是针对乡镇消费
者可以考虑加大补贴力度。”王忆说。

不知不觉，时间已经来到12月下旬。冬天已经
过半，春天还会远吗？

思考 下沉渠道降门槛

现状 乡镇消费者购车比例提升

◀◀今年以来今年以来，，许多许多
汽车经销商到乡镇地区汽车经销商到乡镇地区
进行宣传进行宣传。。

▼▼不少汽车经销不少汽车经销
商选择到县级市开店商选择到县级市开店，，
把乡镇市场蛋糕做大把乡镇市场蛋糕做大。。

不少汽车经不少汽车经
销商到乡镇地区销商到乡镇地区
进行汽车展示进行汽车展示。。

要想真正打开乡镇市场要想真正打开乡镇市场，，
需让服务更加贴近消费者需让服务更加贴近消费者。。


